

## 14 mille brasses dans la baie des Chaleurs

Camillia Buenestado Pilon

Volume 58, Number 2 (201), August–November 2021

1 001 Traverses d'eau

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/96312ac>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Musée de la Gaspésie

### ISSN

1207-5280 (print)

2561-410X (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this article

Buenestado Pilon, C. (2021). 14 mille brasses dans la baie des Chaleurs. *Magazine Gaspésie*, 58(2), 39–40.



Deux nageurs réalisent la traversée de la baie des Chaleurs, entre 1976 et 1988.

Photo : Rémi Whittom  
Collection familiale

## 14 MILLE BRASSES DANS LA BAIE DES CHALEURS

Puisqu'il faut bien traverser les eaux, permettons-nous une brève incursion dans l'étude d'un loisir nautique pour le moins épique et périlleux : la nage longue distance en eau libre. Portrait de traversées multiples dans la baie de toutes les chaleurs.

Camillia Buenestado Pilon

Chargée de projets en patrimoine, ville de Paspébiac

**L**e 15 août 1976, vers 6 h, c'est un départ. Régent Lacoursière et Jon Erikson partent à la nage de Grande-Anse (Nouveau-Brunswick) vers Paspébiac. Au cours de la journée, 20 000 personnes se massent sur la pointe du barachois. Toutes retiennent leur souffle; l'arrivée des athlètes est prévue pour 15 h. Ils seront les premiers nageurs à accomplir un tel exploit dans les eaux glaciales de la baie des Chaleurs.

Régent Lacoursière n'en est pas à son premier exploit de la sorte; il s'est naguère fait connaître pour son temps record lors de la Traversée du lac Saint-Jean. Jon Erikson, quant à lui, a déjà entrepris la traversée de la Manche aller-retour, toujours à force de bras. Jeune nageur de Chicago, il ne se doute pas que la traversée de la baie va lui donner tant de fil à retordre. Rapidement, les fortes

vagues, le vent et la froide température de l'eau engourdissent et envahissent de crampes les nageurs.

Lacoursière abandonne la course quelques heures après le départ. La vitesse estimée de 2 milles à l'heure (3,2 km/h) dans la *Bay of Chaleur* ne laisse cependant pas présager la victoire de Jon Erikson sur son mentor. « Je peux t'affirmer que j'ai subi tout un choc lorsque dimanche dernier, j'ai mis les pieds à l'eau, lors du départ à Grande-Anse, à 6 heures du matin. Je ne te mens pas, l'eau était à 54 degrés. Les vents à 20 milles à l'heure et les vagues de 10 à 15 pieds. »<sup>1</sup> raconte le nageur au *Progrès-dimanche* quelques jours après la traversée.

### UNE TRAVERSÉE TREIZE FOIS RENOUVELÉE

Ces conditions ne laissent également pas entrevoir la longue vie du



L'Américain Jon Erikson et le Québécois Réjean Lacoursière sont les premiers nageurs à participer à la traversée entre Grande-Anse et Paspébiac, 1976.

Collection des 14 milles de Paspébiac

## [DOSSIER]

festival de nage en eau libre longue distance des 14 milles qui se tiendra pendant 13 ans à Paspébiac. Celui-ci donnera également naissance à une longue tradition de voisinage entre Grande-Anse et Paspébiac, villes jumelées depuis la première édition du festival, en 1976.

Durant ces journées carnavalesques, des activités et soirées prennent place. Nonobstant la portée locale indéniabie de cet événement, plusieurs soutiennent que les 14 milles de Paspébiac ont également une renommée internationale éclatante. Des athlètes et curieux de tous horizons convergent vers cet événement sportif avec empressement. Qui plus est, ce rendez-vous permet de se faire côtoyer les meilleurs nageurs du monde au cœur de la baie des Chaleurs. Les Paul Asmuth, Claudio Pitt, John Kinsella, James Kegley ont notamment compétitionné auprès de la

Bonaventurienne Denise Arbour et des Québécois Robert Lachance, Roger Lachance et Christine Cossette.

C'est ainsi qu'en 1977, le nageur américain John Kinsella remporte la première place avec un temps de 5 heures, 34 minutes et 17 secondes. La Canadienne Cindy Nicholas termine 5<sup>e</sup> et est la première femme à tenter la traversée de la baie. L'année suivante, Kinsella entreprend pour une seconde fois la traversée, mais cette fois-ci, aller-retour! Enfin, en 1979, l'athlète remporte la 1<sup>re</sup> place au marathon avec une traversée de 6 heures, 25 minutes et 36 secondes, affrontant plus de 14 participants. Cette fois-ci, l'eau est plus clémente. Première Québécoise à terminer cette épreuve, Christine Cossette souligne que la fin de son sprint final est marquée par de hautes vagues. L'eau est alors à 68 degrés. L'évènement, bon an mal an, se poursuit jusqu'en 1988, marqué par la participation hors pair des festivaliers et nageurs téméraires.

### MULTIPLIER LES TRAVERSÉES

À l'échelle de la Gaspésie, les exemples concernant les traversées à la nage sont multiples. En plus des 14 milles (22,5 km) de Paspébiac, il y a la Grande traversée de Miguasha à Charlo de 9,2 km, de 2001 à 2012 et la traversée de la baie de Gaspé qui relie Haldimand à Forillon sur 7 km, de 1974 à 1985.

La baie des Chaleurs continue d'impressionner et d'amener des personnes à affronter ses eaux impétueuses. Hormis la nage, plusieurs exemples de loisir nautique ont pris



Spécialiste du marathon à la nage, Cynthia, dite Cindy, Nicholas est la première femme à participer à la traversée de la baie, 1977.

Photo : Jules Whittom  
Collection privée

place sur la baie. À cet égard, il y a le Festival des Rameurs, toujours vivant depuis 1968, dans lequel les participants s'aventurent en bateau à rames entre Petit-Rocher et Bonaventure. Le Festival nautique de la Baie-des-Chaleurs, reliant Carleton-sur-Mer et Charlo, a également émergé il y a quelques années, proposant aux participants d'effectuer une traversée de la baie en baleinier.

À l'échelle nationale, les marathons de nage ont aussi la cote. En 1983, au pic de cette expérience, plus de 13 traversées ont cours au Québec. La Gaspésie aura elle aussi pris part à ces traversées en eau libre des plus impressionnantes.

#### Note

1. Pierre Bourdon, « Régent Lacoursière lorgne vers le Japon », *Progrès-dimanche*, 22 août 1976.



Foule rassemblée aux 14 milles pour encourager les nageurs, vers 1981.

Photo : Rémi Whittom  
Collection familiale



DÉCOUVREZ LA TRAVERSÉE  
À LA NAGE DE LA BAIE DE  
GASPÉ PAR MARCO COTTON

# UNIPRIX

**Nos pharmaciens de famille  
sont à votre disposition!**

- Coin cadeaux
- Jouets
- Soins cosmétiques
- Dermo-cosmétique
- Photo passeport
- Service d'infirmière
- Santé voyage
- Prise de glycémie
- Pose de Cardiosat

UNIPRIX SANTÉ MARTIN GAGNON  
ET VICKY FOURNIER  
167, rue de la Reine,  
Place Jacques-Cartier, Gaspé  
418 368-5595

UNIPRIX MARTIN GAGNON  
ET VICKY FOURNIER  
39, Montée Sandy-Beach  
Carrefour Gaspé, Gaspé  
418 368 3341

UNIPRIX MONICA DUFRESNE  
ET ANTOINE GAGNON-ROY  
80, boul. Renard Est,  
Rivière-au-Renard  
418 269-3351



www.uniprix.com

